

# EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.  
 PALMA . . . . . Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.  
 MAJON . . . . . D. Matias Mascaró.  
 BIZA . . . . . D. Joaquin Cirer y Miramont.  
 Sale todos los dias.

MAÑANA. { Sale el sol á 6 h. 52 ms. . . . . y se pone á 4 h. 55 ms.  
 { Sale la luna á 6 h. 40 ms. de la noche. . . . . y se pone á 9 h. 40 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 44 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.  
 En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs. vn.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto . . . . . 1 id.

## Seccion agricola.

### MONTE PIO UNIVERSAL.

*Su influencia en el mejoramiento de la agricultura española, y en la futura felicidad de los labradores.*

De la *Revista administrativa*, periódico que bajo la ilustrada y celosa direccion del señor don Melchor Ordoñez, publica en la corte la Compañía general española de seguros sobre la vida, tomamos el siguiente artículo lleno de reflexiones muy juiciosas y acertadas sobre las causas que mas directamente influyen en la situacion triste y precaria de nuestras clases productoras y sobre la necesidad de ocurrir al remedio de este mal, á que no sin razon cree el Sr. Ordoñez puede contribuir en gran manera el Monte Pio universal, establecido bajo los auspicios de la citada Compañía.

Por lo demas, no es este el primer artículo doctrinal que inserta la *Revista*, debido á la bien cortada pluma de su digno director, pues el señor Ordoñez, que lo es á la vez de la Sociedad de seguros, con esa laboriosidad que siempre le ha distinguido, está haciendo grandes y laudables esfuerzos por desarrollar completamente y con los mejores resultados el benéfico pensamiento que ha precedido á la formacion de la mencionada sociedad.

He aquí el artículo:

«España ha sido, es y será, una nacion puramente agrícola, ya se la considere geológica ó estadísticamente. La ambicion de los pueblos antiguos, desearse de nuestra Península, nació del conocimiento que tenian de la fertilidad de nuestro suelo, de las fáciles riquezas que encierra, y de los ópimos frutos que ofrece. La agricultura es el elemento fundamental de la riqueza de España, y nada nos interesa mas que el estudio de todo cuanto directa ó indirectamente pueda influir en el fomento de la produccion, y en el fomento de los que se dedican al cultivo y al mejoramiento de la propiedad rural.

Considerada, ya sea como ciencia, ya como arte, la agricultura, tiene por objeto la enseñanza de todos los medios de fertilizar la tierra, de modificar la naturaleza vegetal, y de obtener los productos de las plantas de la manera mas perfecta y económica. En la aplicacion práctica, la agricultura se une íntimamente con el arte de criar y educar los ganados, que son los principales agentes de la produccion, y por consecuencia, da tambien lugar á la aplicacion de las ciencias zoológicas indispensables al agricultor para el conocimiento de los animales dañinos.

Al ejercicio de la agricultura, si se desea perfecta en cualquier pais, deben preceder otros muchos y varios conocimientos; la geometría, la mecánica, la física, la meteorología, la química, la medicina veterinaria, la economía política, la estética, el derecho civil, la arquitectura rural, y otras muchas ciencias, contribuyen, ya mas, ya menos, al fomento de la agricultura y al bienestar de las clases productoras.

Pero si tantos y tan diversos elementos científicos constituyen la base de los adelantos agrícolas en todas las naciones, la España aparece á la faz del mundo con otros tan prodigiosos y naturales, que son

y deben ser la envidia de todos los pueblos hasta ahora conocidos.

La feracidad de su suelo, las diferencias de los climas, las diversas vertientes hidrográficas que la dividen, la disposicion de sus riegos naturales, y otras muchas circunstancias, la hacen susceptible de producir, así los frutos que se crian debajo del Ecuador, como los de las heladas regiones del Polo.

Nuestra actual Exposicion agrícola y pecuaria, esa muestra palpable de lo que es nuestro fértil y rico pais, y de lo que ser pudiera, manifiesta de una manera incuestionable el alto puesto á que España pudiera aspirar, así por la abundancia y bondad de sus frutos, cereales, caldos, sedas, linos, lanas, maderas, etc., como por las excelencias de sus fuertes, hermosos y abundantes ganados de todas clases.

Pero si nuestra nacion es puramente agrícola, si toda la superficie es un rico caudal de vegetacion y una maravillosa fuente de riquezas naturales, ¿en qué consiste, decimos, que la situacion de nuestras clases productoras es, en general tan precaria y triste? Hé aquí la cuestion que tratamos de dilucidar; hé aquí el punto de que hoy queremos ocuparnos; y para llegar á él, nos fué preciso hacer las reflexiones anteriores.

Poco importa que un estado encierre en sí mismo los mas preciosos elementos de prosperidad, si aquellos que deben conocerlos mas inmediatamente ignoran los medios de aprovecharlos y de hacerlos benéficos para la sociedad y para ellos mismos.

España posee los mas ricos dones del cielo, y no parece sino que el mismo Dios la crió á semejanza de la célebre tierra de promision en cuanto á las cualidades físicas de esta parte del globo. Empero, nuestros labradores se quejan, mucha parte de nuestros campos descansa erial ó en barbecho, nuestros braceros gimen en la miseria y nuestros frutos escasean.

Léjos de nuestra idea buscar la razon del lamentable y precario estado de nuestra agricultura y de nuestros labradores en causas ajenas á nuestro objeto, impertinentes en este lugar y estrañas á la índole especial de nuestra *Revista*.

Nosotros concedemos otras muchas que ni podríamos ni deseamos negar; pero sí decimos, que una de las principales, y la que, con nuestro deseo de explicarnos clara y sencillamente, en lenguaje propio y al alcance de todos, creemos muy principal, es la «falta de capitales» para emplearlos en el trabajo. Es, por desgracia, una verdad incuestionable que «la agricultura no se desarrolla en España, ni los labradores son ricos y felices, por falta de capitales.»

Y hé aquí como el Monte Pio Universal, asociacion para formar capitales, es y será indudablemente el áncora salvadora de los agricultores, la rémora que detenga los terribles efectos de la usura ilegal que sobre esta clase pesa, y el elemento motriz del fomento de nuestra agricultura.

Desde el mas rico propietario rural hasta el infeliz bracero, todos hallarán en nuestra asociacion los mas positivos y seguros medios de mejorar su presente y precaver su porvenir. Esos inmundos logreros que esquilmán y engañan á los labradores, adelantándose su dinero hoy para cobrar en grano mañana, desaparecerán muy lue-

go. La asociacion para formar capitales, el Monte Pio Universal llegará á ser conocido y apreciado de nuestros labradores, y con pequeños é insensibles sacrificios que harán paulatinamente, llegarán á obtener la que para su futura necesidad necesitaren.

Nuestro propósito es, y será siempre, discurrir convenciendo, y á este fin nos proponemos advertir á las clases productoras, haciéndolas conocer la sencillez de su conducta al dejarse explotar de prestamistas y logreros, indicando los medios de adquirir en lo futuro la felicidad posible.

Todos sabemos que, durante algunas semanas, aquellas que preceden al tiempo oportuno para la sementera, recorren los pueblos de nuestras provincias ciertos individuos que, sin mas garantías que el convencimiento de la propiedad de las posesiones ó de las tierras, facilitan á los labradores algunas cantidades en dinero metálico, ó bien granos para la siembra, á condicion de cobrar en frutos al tiempo de la recoleccion, á un precio determinado en el acto del préstamo, esto es, aun mucho antes de las primeras labores; y este inmoral comercio se hace casi siempre á un premio escandaloso; por ejemplo, se da al necesitado una fanega de trigo bueno para sembrar, que suponemos valga 80 rs., lo cual es demasiado valorar, pues aun cuando este sea su precio actual y corriente, por su procedencia debiera valorarse en 60, y se le exige que al llegar el tiempo de la recoleccion entregue en la era al prestamista tres fanegas, lo cual equivale á un premio de 200 por 100, que, considerado con todo el rigor de las probabilidades matemáticas en perjuicio del prestamista, podria rebajarse á un 100 por 100, que aun rebajaríamos al 60 para mejor probar la inmoralidad del prestamista, y la desgracia del sencillo á quien explota.

Este premio que tan insignificante parece en cada año, considerado individualmente, asciende en conjunto á una maravillosa cantidad, porque este interes, que pagan los necesitados labradores, aumenta el capital del prestamista hasta el punto de que suponiendo á uno de estos usureros encerrado en los estrechos términos de una provincia, prestando solo á los labradores de ella, dado el caso de que empiece sus préstamos en 1857, con solo 10,000 reales, al 60 por 100, pasados diez años, es decir en 1867, su capital aumentado de los intereses y del interes de los intereses, habrá ascendido á 1.099,674 rs. con 20 céntimos. Estos 10,000 rs.; en los mismos términos y al 100 por 100, ascenderian á 10.240,000. Y si se calcula al 200 por 100, importaran 590.490,000 rs. vn.

Cualquiera de estas monstruosas partidas parecen inverosímiles; pero desgraciadamente son la realidad, y ellas en todas sus escalas se oponen poderosamente al desarrollo y fomento de la agricultura, hacen precaria la situacion de los labradores é imposibilitan la felicidad de sus respectivas familias.

Ahora bien, si en contraposicion de este triste cuadro, que tan débilmente hemos trazado, suponemos á esos mismos propietarios, a esos sencillos labriegos noticiosos de nuestra asociacion, convencidos de la moralidad que preside á todos nuestros actos, de la verdad de nuestros asertos, de la pureza de nuestras invitaciones, olvi-

dando su pasado y reflexionando en su porvenir, los hallaremos por el contrario ricos y felices en muy breve plazo.

Siendo nuestro deseo presentar ejemplos de aplicacion práctica para probar la indisputable utilidad de nuestras asociaciones, supongamos un honrado labrador que convencido de los beneficios con que el Monte Pio Universal le brinda, piensa rehacer su capital y mejorar la futura suerte de su familia en no lejano dia.

Este buen padre, de treinta años de edad, tiene una esposa de la misma edad: un hijo de cinco y una niña menor de un año, y hace las imposiciones siguientes,

Primera: Para su esposa, de diez reales mensuales por diez años, para renta.

Segunda. Para su hijo, de diez reales mensuales por quince años, para formacion de capital.

Tercera. Para su hija, de diez reales mensuales por veinte años para formacion de capital.

Cuarta. Para el mismo, de veinte reales mensuales por cinco años, para formacion de capital.

Bien pronto, á los cinco años dispondrá de un capital de 2,100 reales, con el cual tendrá mas que suficiente para satisfacer, sin estipendio alguno propio, las cantidades necesarias para seguir pagando las otras imposiciones de su mujer y de sus hijos. Muy luego, al llegar al término de los cinco años siguientes, tendrá ya su esposa una renta de 315 rs., 84 céntimos, habiendo acrecentado su capital á 3,170; cantidades que nunca hubiera podido prometerse, y que se irán aumentando progresivamente.

Al terminar los cinco años siguientes, será la época en que su hijo debe ser llamado al servicio de las armas, en que deberá separarse del hogar doméstico, y ser arrebatado de los cariñosos brazos de su tierna madre; pero la prevision paternal ha logrado medios de que el hijo se libre de esta precisa contribucion, y el Monte Pio Universal es su ángel bienhechor, que, como debe, le entrega entonces un capital de 7,110 rs., cantidad mas que suficiente tambien para evitar las lágrimas de sus amantes padres, y librar al mozo de las indispensables quintas.

Muy luego, cuando la hija llega á la edad conveniente para tomar estado, el Monte Pio Universal vuelve á prodigar sus bienes sobre esta honrada familia, entregando á aquella 16,200 rs., que es el capital que corresponde á su imposicion, con cuya suma puede establecerse dignamente. Y hé aquí la verdadera y completa felicidad de una familia entera, adquirida á costa de bien escasos sacrificios. A su honrado y anciano jefe, en la última época de su vida, gozando una vejez tranquila y dichosa, ayudado de aquel hijo á quien supo librar de los peligros de la guerra, consolado cariñosamente por la compañera á quien puso al abrigo de los terribles efectos de la miseria, cuidado con esmero filial por aquella hija que logró hacer feliz proporcionándole los medios de establecerse y unirse al hombre á quien amara. Consideremos, en fin, la hora de la muerte de este buen padre, y le veremos morir con la mas santa tranquilidad, con aquella sonrisa de los justos, tan característica del cristiano que espera otra felicidad mucho mayor, porque tiene la íntima conviccion

de haber cumplido con los deberes que la religion y la sociedad le impusieron. Entre los últimos acentos de este excelente padre de familia, se oírán sin duda estas ó equivalentes palabras: «Benedicid conmigo, esposa é hijos queridos, al Monte Pio Universal.»

(Fénix).—Joaquín Pérez Comoto.

## Seccion comercial.

Burdeos 25 de octubre.

Las dificultades del momento afectan con todo su peso nuestro comercio. Las operaciones se resisten y estamos muy distantes de la actividad que teníamos á primeros del mes actual. En el interin que las órdenes lleguen, las existencias aumentan en todos los artículos, y las pocas ventas que se han hecho lo han sido en baja. Con todo no reina desaliento; se cree que la crisis será de corta duracion.—Seguimos en expectativa por las pretensiones de nuestros cosecheros de vinos, que entran en las bodegas bien colorados, subidos en alcohol. Se espera que el Mediodía y la Burgoña determinen sus precios definitivamente. Se hacen pocas ventas en la actualidad, lo mismo que en los espíritus.

Havre 25 de octubre.

Los azúcares están en baja dias hace, con pocas ventas. En café reina la paralización mas completa, al paso que las existencias aumentan, no podemos citar venta alguna que ofrezca mediano interes.

Amberes 24 de octubre.

Las ventas de azúcares que se han pasado durante la semana señalan una baja en los precios bastante sensible, quedando muy floja la marcha del artículo. Las existencias ascienden hoy á 15 mil 500 cajas de la Habana, contra 5,000 el año pasado en esta época.—En los cafés la calma es excesiva. Las pocas órdenes de compra que llegan para las necesidades mas precisas del consumo se satisfacen sin que el mercado se resienta.

Amsterdam 24 de octubre.

Los azúcares consiguen alguna demanda de 4 á 5 fr. ménos que el precio medio de las ventas de setiembre. En cuanto á los cafés, su situacion no ha mejorado. Por falta de demanda nada absolutamente se ha hecho que merezca ser referido en los de Java ni en los del Brasil.

Hamburgo 25 de octubre.

Los azúcares están sin demanda y en nueva baja de 8 sch. á 4 mb. Las ventas se han limitado en esta semana á 400 cajas de la Habana, quebrado, de 22 á 23, rubio de mb. 24-4 á 30-8; á 200 bocoyes de Cuba mascabados y melados á 24 mb. y á mb. 15-4, con mas 50 bocoyes de Puerto-Rico mascabados por entregar á mb. 20-8.

En cuanto á los cafés, como las cartas de Rio que alcanzan al 14 de setiembre mencionan una reduccion de 200 reis en las clases regulares, mientras que las superiores, por ser cortos los arribos, se sostenian, la situacion de nuestro mercado ha variado con tal motivo; los cafés regulares de Rio, cedidos á precios mas bajos, han sido tomados por algunos especuladores, los colorados y buenos gris mas solicitados y obtienen en proporcion buenos precios. En general la escasez de numerario afecta las operaciones, que se activarán probablemente tan luego como el dinero sea mas abundante, toda vez que en el interior hay poquíssimas existencias.

Havre 25 de octubre.

Las transacciones en los cueros y pieles son nulas. En vista de la calma que experimentan estos artículos se han reesportado directamente, en estos últimos dias, unos 6,000 cueros secos de Rusia á Amberes.

Amberes 24 de octubre.

Los precios de los cueros tienden á descenso, los compradores se manifiestan muy retraidos, y las pocas ventas que se han hecho durante la semana lo han sido mediante reduccion en los precios. Así es, que por 4,000 de Buenos Aires, secos, no asurtidos, buena calidad, 11 1/2 kil., se han pagado 96 c.; por 2,000 de Buenos Aires y Montevideo salados, buena calidad, 20 1/2 kil. á 49 c. 25 1/2 kil. á 47 c. y 52 1/4 kil. á 45 c.

Santander 21 de octubre.

Harinas.—Hay algunos compradores que están deteniendo cuanto pueden las operaciones, confiados en una nueva baja. Por eso no se ha hecho venta pública alguna en estos dias, si bien parece que se han verificado algunas reservadas, por género disponible y á plazo.

Aguardiente de caña.—Se han realizado dos partidas, compuesta la una de 50 pipas, graduacion comun, á 85 pfs. una, y la otra de 60 pi-

pas, desde 20 á 25 grados, al precio de 85 1/2 pfs. La plaza cuenta con buenas existencias y vienen navegando por este puerto partidas de bastante consideracion.

Rom.—Tenemos noticia de la venta de una partida, á precio reservado, pero creemos que su precio no accedió de 96 1/2 pfs. las 27 cántaras de 28 grados.

Aguardiente de Cataluña.—Unas cuantas pipas del de Prueba de Holanda se colocaron á 105 pfs.

Aciete.—44 pipas que se hallaban á bordo se han realizado al precio de 57 rs. arroba.

Arroz.—Del de Valencia, clase buena, se vendieron últimamente algunos sacos á 23 reales arroba.

Jabon.—Una partida de 450 cajas, catalan, ha cambiado de manos á 38 1/2 rs. arroba.

Azúcares.—Únicamente se han realizado 200 barriles mascabado, de Cuba, á 49 rs. arroba, al contado.

Palencia 17 de octubre.

En la semana actual ha predominado la calma en las transacciones de trigo. Al principio de ella se contrataron en Valladolid doce mil fanegas á entregar en noviembre y diciembre á 47 reales, circunstancia que paralizó el movimiento, pero ayer y hoy se ha reanimado cerrado el mercado á los precios de 50 1/2 las 82 libras en Rioseco y Fuentes.

50 idem en Capillas, 50 1/2 á 54 en Paredes y Grijota, 54 en esta ciudad, y 54 1/2 en Valladolid; todo al menor, notándose poca concurrencia á los mercados. Por cargamento se ha hecho á 50 en Rioseco las 92; 49 en Capillas las 90, y 54 en Paredes, tambien las 92 libras. En Medina y Salamanca ha habido alza, llegando á pagarse de 54 á 60 en el primer punto, y de 45 á 47 en el segundo. Acude muy poco á la venta en Valladolid, y en Rioseco si bien se presenta algo mas es muy mediano en lo general, habiéndose reclamado por los especuladores algunos cargamentos por estar mezclado con centeno, por los tragineros que lo presentan al mercado. Reina incertidumbre en compradores y vendedores, viviendo al dia, segun la comun espresion.

(D. de B.)—Modesto Costa y Turell.

## Correo de hoy.

El vapor-correo *El Rey D. Jaime I* ha fundeado en este puerto sin la menor novedad, á las 8 de la mañana, procedente de Barcelona en 15 horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 46 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid solo alcanzan al 28 del pasado, es decir, un dia mas que los traídos el sábado último por el vapor *Mallorquin*. Los de Barcelona traen noticias de la corte hasta el 29, y de ellos tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

Un Real decreto, relevando del cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernacion á don Antonio Gil y Zárate.

Otro idem, nombrando para dicho cargo á don Manuel Moreno Lopez.

## Noticias nacionales.

Barcelona 30 de octubre.

Anoche tuvo lugar en las habitaciones de SS. AA. Sermas. los señores duques de Montpensier, la reunion que hace pocos dias anunciamos debia verificarse con motivo del cumpleaños de doña María Cristina, una de las augustas infantitas.

No habiéndose introducido todavía en Barcelona la costumbre de los bailes de niños que tanta boga han alcanzado entre la buena sociedad de Madrid y de otros puntos, fueron pocos los que pudieron acompañar á las lindas infantitas, que bailaron con una soltura y gracia envidiables.

SS. AA. Sermas. los señores Duques tomaron una parte activa en los diferentes bailes que se sucedieron hasta las doce de la noche, en cuya hora entraron los convidados precedidos de sus altezas en el espacioso salon que sirve de comedor, en donde habia dispuesto un suntuoso buffet que fué servido con la finura y esplendidez propios de una mansion real.

A las doce y media de la noche se retiraron SS. AA. á sus habitaciones, dejando llena de los mayores sentimientos de gratitud y afecto á la lucida concurrencia que habia tenido la honra de asistir á aquella fiesta, en la que SS. AA. dieron

nuevas pruebas de esa bondad que los caracteriza y que hace que cada cual se halle bien en su augusta presencia, hermanando el respeto debido á su elevada gerarquía y las simpatías que inspira la afabilidad de su trato.

Idem 2 de noviembre.

A las cuatro y media de la tarde SS. AA. aceptando la invitacion de la Junta de Caridad Cristiana asistieron á la funcion que se celebró en la iglesia parroquial de San Agustín, funcion sencilla pero que tenia un objeto sublime cual era rogar á Dios por los pobres, y reunir algunas limosnas para atender á su socorro.

El referido templo estaba adornado de una manera grave y severa que guardaba perfecta analogia con la solemnidad de un dia en que la Iglesia reza por los difuntos, y con el objeto á que habia convocado aquella numerosa reunion de fieles. El grandioso altar mayor tenia adornados con paños negros los intercolumnios que rodean el ara y el sagrario, sobre el cual estaba colocada una imagen del Crucificado que es el padre y el emblema de la Caridad evangélica. Sobre la cúspide de dicho altar habia un lema, en que con letras doradas se leía «Caridad á los pobres.»

A la llegada de SS. AA. se cantó una Salve con acompañamiento de armonium. En seguida ocupó la cátedra evangélica el reputado orador D. Hermenegildo Coll de Valdemia, y en su discurso, en el que sostuvo la fama de su bien sentada reputacion, probó cuán dulce es el sentimiento de la inmortalidad del alma y de una justicia divina para el hombre que vé contados sus dias sobre la tierra y que sin aquellas eternas verdades solo hallaría la nada por término de su carrera, y la virtud y el vicio tendrían igual recompensa. Manifestó cuán eficaz es la caridad para preparar un favorable tránsito de este mundo á la morada celeste, y con este motivo hizo oportunas y delicadas alusiones á las augustas personas que se hallaban presentes y que con tanto celo practican esta máxima fundamental de nuestra Santa Religion.

La funcion terminó con un nocturno cantado por la escolanía, y algunas estrofas de un himno cantado por un coro de niños de la Caridad Cristiana.

Al retirarse SS. AA. RR. hicieron un donativo de mil reales á favor de la Caridad Cristiana, y los concurrentes imitando tan loable ejemplo depositaron donativos que creemos ascenderían á una cantidad respetable, en las bandejas que tenían á su cargo varias señoras.

La iglesia, no obstante, su gran capacidad, estaba tan atestada de gente que fué necesario que se cerraran sus puertas, quedando sin poder penetrar en ella algunos miles de personas.

Parece que la marcha de SS. AA. queda fijada para mañana por la mañana, y que si no se ha dado orden en contra la hora será la de las diez de la misma. La perentoriedad del tiempo exige que los señores Duques se hallen cuanto antes en Madrid, donde segun creemos piesen llegar el dia 8.

(Diario de Barcelona.)—Bernabé Espeso.

MADRID 28 DE OCTUBRE.

Anoche se ha dicho, creemos que con algun fundamento, que por ahora no se proveería la plaza de vice-presidente del Consejo Real. Esto, no obstante se habla de importantes posiciones que serian conferidas tanto al señor Rios Rosas, como al señor marques de Pidal.

El sábado último, á las ocho y media de la noche, tuvo lugar en el oratorio de la Real Cámara, la solemne ceremonia de la entrega del Santo cingulo de la Virgen, que desde hace 250 años se trae constantemente al Real Palacio de orden de nuestros Reyes con motivo del alumbramiento de las augustas princesas de su familia.

S. M. la Reina, acompañada de su augusto esposo y de S. A. la princesa de Asturias, se presentó en el oratorio seguida de los grandes y damas de su servidumbre. Las Reales personas, con edificante y serena devocion y con una humildad que hacia resaltar su grandeza, adoraron la Santa reliquia, que les fué presentada por el Excmo. señor Patriarca de las Indias. En seguida imitaron su ejemplo las personas de su comitiva.

Concluido el acto, S. M. encargó al canónigo comisionado dijese de su parte al cabildo de Tortosa que no dejase de encomendarla á Dios y á la Santísima Virgen para que la saquen con felicidad de su próximo alumbramiento; retirándose á sus habitaciones despues de haber dado las augustas personas á besar su Real mano á todos los circunstantes.

El señor marques de Corbera ha cedido á beneficio de los establecimientos de caridad el sueldo que debia percibir como gobernador de Madrid.

Ha llegado á Madrid la estatua de bronce del

señor Mendizabal, fundida en Paris. La comision la exhibirá á los señores suscritores, para cuyo objeto ha cedido S. M. el antiguo salon de Prínceres en el Buen Retiro.

Distando todavía dos meses el dia en que han de abrirse las Cortes, tambien creemos prematuro cuanto se diga sobre la persona ó personas que hayan de obter á la Presidencia, aun cuando las fracciones de la Cámara empiecen ya á designar sus respectivos candidatos.

Tenemos entendido que dentro de muy breves dias aparecerán en la *Gaceta*, ampliados y rectificadas, los estados que ha dado á luz la Direccion general de Bienes nacionales, con los mas exactos detalles estadísticos acerca de la riqueza amortizada existente.

Sabemos que el señor marques de Corbera se ha negado á aceptar el puesto de Alcalde Corregidor de Madrid que se le ofreció al mismo tiempo que el de Gobernador. Ambos cargos son con efecto incompatibles si no legalmente, al ménos dentro de los límites del buen sentido, ademas de que cada uno de ellos es por si solo bastante para ocupar suficientemente á un hombre por muy activo, celoso y trabajador que sea.

Se ha confirmado la noticia respecto á ser falsa la anunciada dimision del general Sanz de jefe del cuarto de S. M. el Rey.

Cuanto se ha dicho acerca de los proyectos que abraja el gobierno respecto á la reforma constitucional, incluso los mismos cálculos y suposiciones que hemos hecho, deben tenerse por prematuros é infundados, pues todavía esta cuestion no ha sido objeto de la discusion ni de las resoluciones del Consejo de ministros.

La *Epoca* dice que todas las reclamaciones electorales falladas durante el mando del señor Bermudez de Castro, han sido resueltas en el mas alto espíritu de imparcialidad y rectitud.

El señor Gonzalez Bravo, nuestro ministro en Lóndres, se ha dirigido en carta confidencial al señor Armero, poniendo á la disposicion de este, á la sazón único ministro, su destino cerca de la corte de Inglaterra. Ignoramos aun cuál ha sido la resolucion del gobierno.

La atencion de los médicos de Paris y Lóndres está fija en el dia en una Memoria que ha presentado á la Academia el Sr. D. Francisco Murchine, facultativo de la escuela de Paris y agregado á la Real Universidad de la Habana, en donde ejerció su profesion por largos años con mucho acierto.

Segun este facultativo, los hipofisitos de cal y de sosa son el específico infalible de la tisis, segun lo están demostrando los experimentos que se hacen en la actualidad en los hospitales de Paris.

Noticias de la República Dominicana, mucho mas avanzadas que las que dimos anteayer, pues llegan al primero del corriente, presentan la República muy léjos aun de haber recobrado la paz. Santa Ana seguia sitiando la capital con 15,000 hombres, y cada vez eran mas fundados los temores de que las hordas negras del Emperador Faustino aprovecharan la ocasion para estender su dominio por el territorio dominicano.

Baez queria entregar la capital y retirarse, pero los habitantes se oponian á ello. En el puerto habia dos buques de guerra, frances el uno é ingles el otro, y se creia que al fin el presidente Baez y otras personas de su parcialidad se refugiarían en ellos.

(Diario de Barcelona.)—Francisco Lopez.

Idem 29.

Para restablecer la verdad de los hechos, creemos poder asegurar que la Francia y la Inglaterra tienen ya noticia de haber sido aceptada por Méjico la mediacion anglo-francesa en sus diferencias con España.

No podia ser otra cosa, atendida la circunstancia de que esta mediacion ha sido solicitada por la misma república mejicana. Es probable que al hacerlo Méjico haya presentado algunas observaciones á las bases presentadas por el gobierno español, el cual tendrá pronto oficialmente noticia de esto, segun versiones que juzgamos muy autorizadas.

Ha llegado á esta corte el señor D. Joaquín Armero, Capitan general que es en la provincia de Valladolid.

Segun dice la *Regeneracion*, el señor Martinez de la Rosa nació en 1796. Tiene por lo tanto, 64 años.

El Consejo de Sanidad de Lisboa ha tomado

un acuerdo que censura la prensa portuguesa. Al paso que por este acuerdo se deja libre la comunicación íntima entre las ciudades, villas y aldeas con la capital, se manda que los buques salidos del Tajo por cualquier puerto del país, hagan cuarentena en Mahon, Marsella, Brest, Trieste, Venecia y Liorna.

Ha llegado á Madrid el insigne poeta, señor García Gutiérrez, jefe de la comision interventora de Hacienda en Londres. Dicese que se le prepara un puesto en la Biblioteca nacional.

Dicese que el señor Mon ha devuelto los presupuestos especiales á cada ministerio para que revisándolos de nuevo, empiecen por hacer en ellos cuantas economías sean compatibles con el servicio.

El gobierno de los Estados-Unidos ha enviado una comunicacion al español dándole las gracias por el auxilio que los vapores del Estado *Blasco de Garay* y *Lezo* prestaron al anglo-americano *Illinois* en las aguas de Cuba. El gobierno de la Union confiesa que este rasgo de heroísmo que salvó la vida á mas de 600 personas se ha repetido con frecuencia por los buques españoles demostrando que aun somos dignos herederos de la brava y generosa raza castellana.

Las noticias que tenemos hoy de Lisboa y que se refieren á la fiebre amarilla, son tristes y alcanzan al 22. Por un momento se creyó el 19 que la mudanza de tiempo seria favorable á la salud, pero habiéndose suspendido de pronto las lluvias, el 20 y el 21 tuvo la fiebre un desarrollo espantoso, estendiéndose por toda la ciudad y no respetando los puntos de la mayor elevacion. Esto ha aumentado considerablemente la emigracion. Los emigrados han llegado á los campos inmediatos á Lisboa: la epidemia y sus casas cerradas en el interior de la ciudad dan á la misma un aspecto desconsolador y tristísimo. Faltan médicos y sacerdotes porque muchos de ellos han perecido ya. Entretanto ni la municipalidad ni el gobierno toman ninguna medida de esas que pueden llamarse salvadoras en los momentos de contagio. Los negocios están completamente abandonados.

Noticias de Roma confirman lo que ya hemos dicho respecto al feliz éxito que han tenido las negociaciones del Sr. Mon en la capital del mundo cristiano. No hay duda de que la Iglesia saneará las ventas hechas desde 1854 á 1856 y de que se llegará á un acuerdo favorable en lo que toca á la continuacion de las ventas con arreglo al Concordato y á la forma con que ha de ser indemnizado el clero. Tambien es cosa resuelta el que se supriman 17 dias festivos y que todas las medias fiestas pasen á los domingos de las semanas respectivas.

Por regla general tendremos los mismos dias de fiesta que en Francia, aumentados con tres solemnidades propias de los españoles. Las dispensas se concederán hasta el tercer grado por nuestros obispos. En breve la Iglesia española contará con algunos cardenales; y últimamente se dice que el Padre Santo no pone obstáculos á que el clero siga cobrando, como hasta aquí, del Tesoro público.

S. M. la Reina fué ayer objeto de las bendiciones mas justas que un monarca puede recibir de su pueblo. Pasando la augusta y piadosa Señora por junto á la iglesia de San Sebastian, vió que salia el Viático para un pobre enfermo, y se apresuró á ofrecer su carruaje al sacerdote que conducia al Rey de los Reyes. S. M., apesar de la delicada situacion en que accidentalmente se encuentra y del tiempo lluvioso, siguió detras del carruaje á pié, alumbrando como el mas humilde de los acompañantes, hasta llegar al número 133 de la calle de Atocha, donde en un cuarto segundo interior yacia un pobre sargento, ciego y casi moribundo, llamado Manuel Hernandez, el cual loco de alegría al saber que á la hora de su muerte tenia á su lado á la Princesa por quien habia peleado lealmente tantos años, prorumpió en llanto y en gritos de alegría, pidiendo besar á su Reina la mano, lo que S. M. le concedió deshecha en lágrimas. S. M. volvió á la parroquia acompañando del mismo modo al Viático, y seguida y bendecida por la multitud.

Poco despues, á la vuelta de un corto paseo, S. M. notó que el Santo Viático salia de Santa Cruz, y tambien le cedió su carruaje, y fué á pié hasta casa del enfermo, que lo era un desventurado jóven llamado Miguel Amazúza, habitante en la plazuela del Angel, número 6, en una bohordilla situada en un piso 6º ó 7º, y cuya madre se encontraba á la sazón en el Hospital, no teniendo mas apoyo en el mundo que el de su honrado hijo. Es imposible pintar el entusiasmo, las lágrimas de ternura, las aclamaciones, las santas bendiciones, en fin, de que fué objeto S. M. la Reina, cuando la multitud que se agolpaba á su paso, la vió subir á la miserable vivienda del enfermo, y prodigar á éste consuelos tan solícitos como los que le hubiera prodigado la pobre madre

que faltaba de su lado en aquellos supremos instantes. Si Dios escucha, como creemos, los votos de las honradas gentes del pueblo que se los dirigen envueltos en lágrimas, feliz ha de ser el próximo alumbramiento de S. M. la Reina. Esta augusta Señora á su vuelta á la iglesia, se dirigió á los pobres que encontró á su paso, y les encargó que fuesen hoy á Palacio, donde encontraría alivio su miseria. Pero no fué esto solo lo que hizo ayer S. M. para que su pueblo la bendijera: mandó dar 4,000 rs. á cada uno de los pobres enfermos á quienes habia visitado.

#### Partes telegráficas particulares.

Madrid, viernes, 30 de octubre.

En Lisboa está causando horribles estragos la epidemia. La ciudad está casi desierta.

Las *Hojas autógrafas* dicen que el gobierno no tomará medidas importantes hasta la apertura de las Cortes.

#### Bolsa de hoy.

Consolidados, 39-50.—Diferida, 37.

Madrid, sábado, 31 de octubre.

El Papa será padrino del futuro Príncipe de Asturias.

#### Bolsa de hoy.

Consolidados, 39-50.—Diferida, 27. Publicados. Mucho dinero despues á 27 la diferida

Madrid, domingo 1º de noviembre.

La *Gaceta* publica el nombramiento de don Manuel de Seijas Lozano para fiscal del Tribunal Supremo de Justicia.

Tambien publica el nombramiento del señor Fernandez Negrete para magistrado de la Audiencia de Barcelona, por promocion del Sr. Arana.

En el Bolsin han estado los fondos á iguales precios que ayer.

## Noticias estrangeras.

#### Marsella 27 de octubre.

Leemos en el *Bombay Times* lo siguiente:

«La toma de Delhi ha sido el grande acontecimiento de la quincena, y en su consecuencia podemos prometernos ahora que la revolucion será reprimida en breve. Habiéndonos apoderado de la plaza en que se habian hecho fuertes los rebeldes, no nos será difícil derrotarlos donde quiera que los encontremos, restableciendo de este modo la tranquilidad en el país. Los nuevos refuerzos que procedentes de Inglaterra han llegado á Bombay y Calcuta, han contribuido á dar aliento á nuestras tropas y afianzar la lealtad vacilante de las provincias neutrales.

Sin embargo, aunque Delhi haya sido tomada, y esté dispuesto el socorro ó auxilio destinado á Lucknow, hay que trabajar mucho todavía antes de restablecer la tranquilidad en la India, y hacer que renazca el orden en estas provincias salpicadas de sangre. Todos nuestros esfuerzos y recursos son necesarios para la obra gigantesca que nos incumbe realizar, y es preciso que no cejen un punto nuestro valor y energía hasta levantar el edificio de nuestra dominacion sobre una base mas firme que la anterior.»

Véase ahora en qué términos refiere el propio periódico este acontecimiento considerándolo como decisivo, revelando ahora la misma credulidad con que salia garante de la fidelidad de los cipayos de Bombay:

«Delhi ha sido tomada. Empezó el asalto el día 14 de setiembre, y despues de una lucha que ha durado cinco ó seis dias, la ciudad ha caido en nuestro poder el día 20. La pérdida por una y otra parte ha sido considerable, pero no se tienen aun noticia de los detalles. En el ejército ingles se cuentan entre muertos y heridos unos 40 oficiales y 600 soldados.

El general Havelock pasó el Ganges el día 9 para acudir al auxilio de Lucknow.

La artillería de sitio llegó al frente de Delhi el día 5 de setiembre. Establecieron á corta distancia de las murallas varias baterías con piezas de gran calibre de modo que sus tiros pudieran destruir los bastiones. Empezó el bombardeo y los ingleses arrojaron balas y bombas sin cuento contra los bastiones de Cachemira y de Morea. El enemigo contestaba con un fuego de metralla y de fusilería que causó poco daño á los sitiadores.

En los dias 10 y 11 se efectuaron dos salidas, pero sin resultado, aunque las baterías estaban muy próximas á las fortificaciones. Por espacio de dos dias consecutivos la artillería continuó vomitando proyectiles, y el día 12 fueron destruidos el bastion de Cachemira y la mitad del inmediato lieuzo de muralla. No se dió cuartel á los rebeldes, exceptuando, sin embargo, las mujeres y los niños.

El día 14 se dió el asalto. Una doble division de nuestras tropas penetró en la ciudad y logró establecerse en ella arrojando al enemigo. En el propio dia se tomaron las puertas de Cachemira, de Cabul y de Morea, la iglesia, el colegio y otros grandes edificios inmediatos, en uno de los cuales se estableció el cuartel general. Se preparan grandes baterías para desalojar los rebeldes de los barrios que todavía ocupaban. Segun expresa el parte dirigido al gobernador general, muchos vecinos fueron á pedir cuartel; los cipayos querian ir

tambien, pero no se les permitió; las pérdidas son considerables. Ningun oficial de artillería ha resultado muerto ni herido. Se han escapado muchos insurgentes. La caballería salió de Delhi durante la última noche, tomando, segun se dice, la direccion hacia Rewaree.

Entre los gefes heridos se cita al general Nicholson, el coronel Champhell del 52, y el mayor Reed del batallon de Sirmoor. Han muerto los tenientes Brodsahav del 52, y Fitz-Gerald del 75.

Se ha visto salir de la ciudad pasando por el puerto una partida de tropas indias; pero era imposible perseguirlos mientras no se hubiese tomado Selemgurh y los barrios lindantes con el rio.

El día 15 fueron bombardeados los almacenes y el palacio, y se atacaba la puerta de Lahora y el bastion de Burn con las piezas de artillería tomadas en los de Morea y Cabul. A las ocho de la noche se habia abierto brecha en los almacenes, y se esperaba tomarlos á la mañana siguiente; el fuego de fusilería de los rebeldes habia disminuido mucho.

Los almacenes fueron tomados en efecto, y se encontraron en ellos 125 cañones; los ingleses solo tuvieron algunos heridos; los indios llevaron 40 bajas.

El 17 los cañones colocados en los almacenes en forma de batería hacian fuego sobre el palacio. Los indios abandonaron una de sus baterías, en la cual se encontraron 9 morteros de á 18. Decíase tambien que habia sido abandonada la batería alta de la otra parte del rio. Los rebeldes fraccionados en diferentes grupos hacian fuego desde los terrados y azoteas.

Por último, en un parte fechado en Joypore, á 23 de setiembre, se dice que la ciudad de Delhi ha sido ocupada por completo el día 20 de setiembre. El Rey se ha retirado á un villorrio conocido por Durgab Nizan Vodem, á seis millas de Delhi; él y sus dos hijos huieron disfrazados de mujeres, y las del harem habian salido de la ciudad vestidas de hombre.

Con referencia á cartas de Adjanere, decíase en Ahen-Dabad que el Rey habia sido preso.

M. John Russell Colvin, sub-gobernador de las provincias del Noroeste, ha muerto del cólera.

Segun noticias de Agra que alcanzan al 17 reina completa tranquilidad en dicha estacion, y el orden está restablecido en los pueblos inmediatos, gracias á la reducida columna mandada por el mayor Montgomery. Los rebeldes de Gwalior en número de algunos miles y armados de varias piezas de artillería, habian pasado el Chambal; se ignoraba cuáles eran sus proyectos y se tomaban precauciones para recibirlos como es debido.

El mayor general Outram que partió de Allahabad en direccion á Cawnpore el día 7 de setiembre, encontró á los rebeldes del reino de Uda que habian pasado el Ganges. El mayor Vicente Eyre recibió la orden de atacarlos; pero los rebeldes se declararon en fuga, entraron á bordo de sus buques y se dieron á la vela. La caballería inglesa y luego la infantería, rompieron y sostuvieron muy bien el fuego; pero cuando pudo maniobrar la artillería los enemigos se precipitaron al Ganges, y de trescientos solo algunos pudieron salvarse del fuego de metralla de que eran objeto.

El general Outram, que habia continuado su marcha, llegó á Cawnpore el 13 ó 14 de setiembre, y se ha sabido por el telégrafo, que el día 19 este general y su cólega Havelock habian pasado el Ganges sin encontrar resistencia y se dirigian á Lucknow, ocupándose de paso en algunas escaramuzas contra los rebeldes.

Los insurrectos de Dinapore y el batallon de Ranghusha, reunidos de nuevo á las órdenes de Kover Singh, marchaban contra Jubbulpoor, por el camino de Banda y Nagoda. Una partida del regimiento 50 de infantería ligera de Bengala, que estaba destacada en dicho punto y habia recibido orden de marchar, se insurreccionó en el camino y despidió á sus oficiales europeos que regresaron á Jubbulpoor. Esta ciudad peligró á causa de la inmediatez de los rebeldes; pero los europeos se han retirado al fuerte donde esperan resistir hasta que se vaya á auxiliarlos y á ponerlos en salvo.

La fortaleza de Sangor, está tambien amenazada. El capitán Osborne, residente en Rewah, se ha visto precisado á abandonar dicha ciudad, donde el rajah no podia dominar sus tropas, las cuales han ido á juntarse con los insurgentes mandados por Cower Singh. El mismo rajah se ha visto precisado á huir para ponerse bajo la proteccion de los ingleses.

Escriben de Rajpoatana que los rebeldes han sido derrotados por las tropas de Neemuch, que les han tomado 10 piezas de artillería.

En desquite el general Jorge Lawrence, habiéndose encontrado con los rebeldes de Judpoor, ha debido retirarse hácia Bervar, á 32 millas de Adjmere, camino de Bombay.

El territorio de Bengala continúa presentando un cuadro de desórdenes, y lo cruzan en todas direcciones, y saquean varias partidas de insurrectos.

En el Scinda y en Hyderabad se han reprimido los conatos de insurreccion merced á las prontas providencias tomadas por los jefes. Los ha habido igualmente en otros puntos donde las tropas indigenas han sido desarmadas. Una correspondencia mercantil de Calcuta, con fecha 24 de setiembre, manifiesta mayor confianza en el envío de los auxilios que Inglaterra está preparando.

«Ya han llegado, dice, varios vapores procedentes de Inglaterra conduciendo tropas, con lo cual se asegura para en adelante la tranquilidad de Calcuta.

La revolucion ha ganado mucho terreno sin embargo para que podamos esperar que estos refuerzos produzcan algun efecto moral en los pueblos insurrectos:

los europeos empero al verlos llegar se animan y alienan con la esperanza de ver cuánto antes restablecido el orden.»

(Diario de Barcelona).—Francisco Lopez.

#### Partes telegráficas particulares.

Paris, viernes, 30 de octubre.

El ministro de Hacienda, M. Magne, ha publicado una memoria en que pone de manifiesto la excelente situacion del Tesoro. Propone en ella que se restablezca la amortizacion, aplicando á este objeto 40 millones de francos del excedente del presupuesto de 1859.

El general Cavaignac ha muerto.

Nueva York 17 de octubre.—Los fondos, acciones y mercancias toman alza.

#### Bolsa de hoy.

3 por 100 frances, 66 95.—4 1/2 por 100 id., 90-60.—Interior español, 37 1/4.—Diferida, sin cotizar.

Londres 30.—Consolidados ingleses, 89 5/8.—Diferida española, 25 1/2.

#### Paris, sábado, 31 de octubre.

El alza de los consolidados ingleses se debe á haberse recibido mejores noticias de los Estados-Unidos.

En el entierro del general Cavaignac no ha ocurrido novedad.

La *Gaceta oficial* de Viena dice que todos los periódicos así nacionales como estrangeros pagarán un creutzer por cada número.

#### Bolsa de hoy.

3 por 100 frances, 67-10.—4 1/2 por 100 id., 91.—Interior español, 37 3/4.—Diferida, 25 1/4.

Londres 31.—Consolidados ingleses, 90 5/8.—Diferida española, 25 5/8.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

## Palma 3 de noviembre.

#### Santo de mañana.

### SAN CÁRLOS BORROMEIO OBISPO Y CONFESOR.

*Nació en Atona á 2 de octubre de 1538 de noble alcurnia; y fué tan dado á la virtud, que quiso consagrarse exclusivamente á Dios en la carrera eclesiástica, llegando por sus talentos y raras prendas á obtener el capelo cardenalicio y la mitra arzobispal de Milan, en donde fundó varios seminarios; haciendo florecer en su diócesis la disciplina de la Iglesia con toda su pureza. Colmado de méritos acabó sus dias en 3 de este mes del año 1584.*

### Anuncios oficiales.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Francisco Catalá.

Parada, hospital y provisiones, Luchana. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

#### GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la plaza del 1º de noviembre de 1857.

Queda nombrado médico de plaza para el presente mes el primer ayudante médico con destino al regimiento infantería de Luchana, D. Manuel Garrido y Camaño que vive en la calle *d'en Brondo*, número 56, piso 1º.

Lo que se hace saber en la orden de este dia para conocimiento de los individuos á quienes pueda interesar en los casos que ocurran en dicho mes.—El general gobernador, Pastors.—Es copia.—El comandante secretario, Ricardo Dominguez.

#### FÉRIAS.

La de este pueblo se celebrará el día 15 del mes actual. Y á fin de evitar la confusion y dudas que hay acerca el dia que haya de verificarse, he creido conveniente publicar este anuncio, suplicando á los señores alcaldes de los pueblos de esta isla, se sirvan disponer se anuncie en los distritos de su jurisdiccion. Pollensa 1º de noviembre de 1857.—El alcalde—Mateo Cerdá.

#### EL NUEVO VAPOR-CORREO



### REY D. JAIME I,

de fuerza de 200 caballos,

su capitán el alférez de navío graduado

D. GABRIEL MEDINAS,

Saldrá para Barcelona el VIERNES 6 del corriente á las CUATRO de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la plaza de las Copiñas, número 44, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**VENTAS.**—Se desea vender una algorfa situada en el punto mas céntrico de esta ciudad, valuada en 1450 libras moneda del país. Para el ajuste dará razon el Sr. Campins que vive en la calle ancha de la Merced, número 37.

**VENTAS.**—Se vende una hermosa mesa de

villar acabada de construir recientemente. En esta imprenta darán razon.

**VENTAS.**—Véndese un villar de muelles con el paño y bolas nuevas, à precio equitativo. Dará razon el maestro carpintero que vive en la calle del Sagell, manzana 120, números 14 y 15.

## GRAN NOVEDAD.

### ESCELENTE SURTIDO DE PAÑUELERÍA.

El Comisionado en la PAÑUELERÍA BORDADA DE CHINA tiene el honor de avisar al público que habiendo vendido la mayor parte del surtido en dicho artículo ha hecho venir otro nuevo y de ULTIMA NOVEDAD con grandes ROSAS primorosamente trabajadas con RICAS SEDAS DE TORZAL, siendo tal su bordado que iguala ó se desconoce el revers del derecho, en términos que no es posible advertir donde concluye una hebra de torzal en su delicado trabajo no conocido hasta el día. En la GRAN FONDA DE LAS CUATRO NACIONES tiene su depósito el que tiene la satisfacción de ofrecer en el cuarto principal, número 32.

## Gran surtido de estampas.

### MR. MARIGNAC

acaba de llegar à esta capital procedente de Paris con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños en negro y de color, una hermosa coleccion de estampitas caladas para devocionarios, delanteras de chimenea del mejor gusto, y tambien una gran coleccion de grabados antiguos de los mejores autores, estereóscopos de los mas modernos y mejores que hasta el día hayan parecido con un surtido de vistas y grupos del mejor gusto; fotografías grandes para cuadros. Todos estos géneros se venden à precios equitativos; igualmente un buen surtido de mapas de Dufour, à 4 rs. uno. Atlas de 1/4 mapas, à 2/4 rs., y una coleccion de buques pintados de todas clases y tamaños.

El despacho se hallará abierto todos los días en la casa de madera que acaba de construirse en la cuesta nueva de la Pescadería, junto al Teatro, y solo permanecerá en esta hasta últimos del mes de noviembre próximo.

**ALQUILERES.**—En la Capellería, esquina à la calle ancha de la Merced, hay una casa botiga para alquilar: tiene salida à ambas calles, agua de fuente, dos cuartos dormitorios y demas comodidades apetecibles. En el primer piso de la escalera de al lado informarán.

#### AL PÚBLICO.

La persona que desee adquirir un predio en el término de Puigpuñent, de estension de 56

cuarteradas y un cuarton, con casa rústica y un manantial, cuya propiedad tiene labrantía poblada de olivos, algarrobos y parte de bosque, acuda à la casa habitacion de D. Mateo Bordoy, frente el pórtico de Santo Domingo, para tratarse de la venta.

— En la agencia de negocios de J. Salvà y compañía darán razon de quien desea vender un caballo y una tartana valenciana en buen estado de servicio, advirtiéndole que se cederá todo à un precio sumamente módico.

## INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglanes, patenes de algodon, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, à precios muy cómodos.

## UTILIDAD.

Se han recibido de Madrid los polvos *vegetales* para la dentadura, de cuyas maravillosas cualidades solo decimos que cortan el caries de las muelas y dientes, y haciendo que la sangre no se detenga en las encías, evita toda enfermedad en ellas. Plaza de Cort, frente à la Cárcel, tienda. Hay calendarios para 1858, à 3, 4 y 6 cuartos.

## Tablones de superior calidad.

Se están esperando dos grandes buques noruegos cargados de tablones madera roja de superior calidad, procedentes de los principales puntos de Suecia, y mejores que los que se han recibido hasta ahora: se espenderán sobre el muelle à doce duros y medio la docena.

## CHOCOLATERÍA.

En el nuevo establecimiento situado en la calle de la portería de Sto. Domingo, número 11, sigue sirviéndose chocolate al natural y con leche à todas horas del día, con varias clases de bollos à la madrileña, à todos precios, y segun el gusto de cada cual, como igualmente ensaimadas y cuartos al estilo del país: tambien habrá refrescos del tiempo si se pidieren.

## TAILOR Y LOWE

OPTICOS DE BAVIERA

propietarios de los establecimientos de óptica en Madrid calle del Príncipe, número 12; en Barcelona, Rambla núm. 93; poseedores del muy nombrado instrumento llamado

### OPTÍMETRO.

Comunmente cuando uno quiere procurarse anteojos, está obligado à experimentar muchos que cansan las fuerzas de los órganos ópticos, y difícilmente podrá obtener el grado que los cristales deban tener para que sirvan al objeto deseado; ahora no será así graduándolos à la vista de cada individuo con el OPTÍMETRO.

Por medio de este instrumento se sabe de una manera evidente cuáles son los cristales que mas se adaptan à la vista, y de este modo evitan los perjuicios que causan los cristales que son mas fuertes de lo necesario. Es puro efecto de la casualidad el hallar sin tal instrumento anteojos que convengan perfectamente à la vista, tampoco podria sin auxilio determinarlos con toda precision el mas experimentado Optico.

Está reconocido por todas partes, y por los mas célebres físicos y matemáticos, tributándole muy justas alabanzas, por lo que nos abstenemos de encomiar sus incalculables ventajas.

Al mismo tiempo recomendamos nuestros anteojos con cristales de roca para todas vistas, y que se distinguen mucho por su buen corte, pureza y concavidad proporcionada, proporcionando un reflejo muy agradable à la pupila, que lejos de cansar la vista, la conserva para poderse servir de las mismas muchos años. Tambien tenemos el gusto de ofrecer à los que se dignen hourarnos con su confianza, otra clase de cristales llamados Perescópicos que con escepcion de los cristales de roca, son muy preferibles à todos los demas, y gozan tambien muy grandes ventajas à la vista.

Ademas tenemos un hermoso surtido de anteojos de larga vista, telescopios, gemelos para teatro, de varias clases y guarniciones, y los de última invencion llamados *Duquesas* con 12 cristales muy cómodos y por su poco volumen preferibles à los demas, lentes de mano y à la *Quevedo* de oro, plata, plata dorada, carey, acero y búfalo, anteojos de muchas clases para señoras y caballeros y con cuatro cristales de diferentes colores, linternas mágicas, cosmoramas y cristales sueltos para panoramas, barómetros de Mercurio, aneroides y metálicos, termómetros, higrómetros, pesa-licores de plata y de vidrio, microscopios compuestos y sencillos y de Stanhop, cuenta hilos, estuches matemáticos, brújulas sencillas y mineras y para agrimensores, eclímetros, niveles de agua y de aire y con anteojos, cartabones, pantómetros, alambiques para el ensayo de los vinos, máquinas eléctricas y electro-magnéticas, idem hidroplatinicas, medidas para agrimensores y métricas de marfil, ballena y madera, planchas para retratos al daguerreotipo, manómetros para calderas de vapor, espejos de aumento, Estereóscopos con admirables vistas, y todos los artículos pertenecientes al ramo de óptica.

Los precios están fijados con la mayor economía.

El despacho se halla en la cuesta de Santo Domingo, número 54.

Nuestra permanencia en esta será solo de un mes.

## CON PRIVILEGIO ESCLUSIVO

DE SU MAJESTAD



DOÑA ISABEL II.

POMADA PERUANA

para hacer nacer el cabello, y conservarlo sin que se ponga cano.

Esta pomada única en su clase que ha obtenido la aprobacion del conservatorio de Artes, y que ha merecido una general aceptacion por sus buenos efectos, se vende en el depósito establecido en esta ciudad calle de la herrería *dels Llums*, número 66 y 67, tienda, à ocho reales el bote de cerca de tres onzas, acompañado de una instruccion para su uso.

## LIBRERÍA DE GUASP.

(VÉNDESE)

## CALENDARIO

PARA LAS ISLAS BALEARES

## MALLORGA, MENORCA E IBIZA,

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

1858,

DISPUESTO COMO ANTES LO DABA EL OBSERVATORIO ASTRONÓMICO DE MARINA

DE LA CIUDAD DE SAN FERNANDO,

CON ARREGLO AL MERIDIANO DE PALMA.

## CUARENTA HORAS

QUE HAN DE CELEBRARSE EN PALMA

EN EL AÑO DE 1858,

juntamente con el MÉTODO DE VISITAR Y ADORAR À JESUS SACRAMENTADO, que practicaba seis veces al día y enseñaba à sus compañeras en la casa de recogidas de la Piedad de Palma de Mallorca la venerable SOR MARÍA ROSA DEL CORAZON DE JESUS antes VIAU, religiosa profesora del orden de la Compañía de Maria santísima en el monasterio de Aviñon.

(SUSCRIBESE À)

## LA COCINA MODERNA,

SEGUN LA ESCUELA

FRANCESA Y ESPAÑOLA.

ESTUDIOS PRÁCTICOS SOBRE ESTE ARTE, SEGUN LOS ADELANTOS DE LA ÉPOCA.

Por M. Garcirena y M. Muñoz, cocineros españoles.

Obra dedicada à la Esma. Sra. Condesa del Campo de Alange, marquesa de Villa-Campo.—Ilustrada con profusion de planchas litografiadas, representando algunos utensilios y trabajos, cuyos dibujos son tomados à la vista de los objetos hechos por los autores para el mismo fin.

Esta obra constará de dos tomos en folio de unas trescientas páginas cada uno; publicándose todas las semanas una entrega de 16 páginas, en excelente papel y esmerada impresion, acompañándola una magnífica lámina representando varios utensilios y trabajos hechos por los autores para esta obra. Cada entrega costará 4 rs. en Madrid y 5 en provincias, franco el porte.

Hemos recibido ya la primera entrega que se halla de manifiesto en esta librería, donde podrán examinarla los que gusten suscribirse.